

Mise à l'épreuve, passée au creuset, notre constitution, l'expérience l'a prouvé, s'adapte parfaitement et répond à nos aspirations nationales. De l'Atlantique au Pacifique, elle régit les populations abritées sous son ombre bienfaisante et réunit en un seul faisceau, et un tout harmonieux,—à une exception près—les dépendances, auparavant isolées, de l'Amérique septentrionale Britannique. Elle a éveillé en nous le désir, la volonté et nous a fourni le moyen de solutionner nos problèmes d'ordre législatif, de répondre aux exigences d'ordre commercial et financier, ainsi qu'aux besoins d'ordre éducationnel et social; et nous le croyons et l'espérons, elle assure le règlement de toutes les difficultés de race et de culte. Reposant, à sa base, sur le principe démocratique de l'égalité—sociale, religieuse et politique—elle a donné aux Canadiens une pleine mesure de liberté personnelle et de gouvernement représentatif.

L'esprit colonial, cet esprit de dépendance, est presque chose du passé, et il a fait place à un sentiment d'égalité vis-à-vis de nos concitoyens de la métropole, à la conscience de notre propre puissance, au désir, à la détermination bien arrêtée de nous suffire à nous-mêmes, de gérer nos propres affaires, bref, le sentiment national s'est développé en nous. Aujourd'hui, le Canada est parfaitement éveillé et conscient de sa propre force. Telle a été la rapidité de ses progrès au cours de ces années dernières qu'il est permis d'espérer que le temps perdu sera amplement racheté.

Le progrès réalisé au Canada, son développement en tous sens, dans le domaine de l'industrie agricole, de l'industrie manufacturière et du commerce ont dépassé de beaucoup les prévisions et les rêves mêmes du plus ardent optimisme.

Avec ses trois réseaux de chemins de fer transcontinentaux, dont l'un est en pleine exploitation depuis plusieurs années, tandis que les deux autres seront bientôt parachevés; avec son magnifique réseau de voies nautiques dont l'outillage est terminé, tandis qu'un autre réseau de voies fluviales, peut-être le plus étendu du monde entier, sera ouvert dans un prochain avenir; la merveilleuse expansion de son commerce et le rapide accroissement de la richesse publique, le vigoureux développement de sa production industrielle, ses puissantes forces hydrauliques, ses forêts presque inépuisables, ses gisements miniers d'une incroyable richesse, ses vastes pêcheries et surtout ses immenses zones à blé de l'ouest — offrant la route commerciale la plus avantageuse et la plus courte entre l'Europe et l'Asie—réalisation du vœu caressé par l'immortel découvreur du Canada—avec la perspective et l'espoir légitime de voir se déverser au pays un fort volume du commerce de l'Orient, habité par des centaines de millions; en outre, un crédit public qui ne le cède à celui d'aucun autre peuple du monde civilisé, sans compter que le pays n'a pas à supporter l'écrasant fardeau du militarisme, et qu'il est exempt de ces terribles cataclysmes de la nature qui sèment ailleurs la destruction et moissonnent des milliers